



En congruencia con los objetivos estratégicos del IMCP, la COMISIÓN DE PREVENCIÓN DE LAVADO DE DINERO Y ANTICORRUPCIÓN prepara este boletín informativo con la finalidad de mantenerlos actualizados en materia de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción.

Directorio

C.P. PCFI Héctor Amaya Estrella
Presidente del Comité Ejecutivo Nacional
2023-2025

C.P. y PCCAG Ludivina Leija Rodríguez
Vicepresidente General

C.P.C. y PCPLD Silvia Rosa
Matus de la Cruz
Vicepresidenta de Práctica Externa

C.P.C., PCPLD y L.D. Angélica María Ruiz López
Presidenta de la Comisión de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción

C.P.C., P.C.CG y M.A. Juan José Rosado Robledo
Coordinador responsable

Nota aclaratoria

Las noticias de PLD y Anticorrupción no reflejan necesariamente la opinión del IMCP, de la Comisión de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción, y/o alguno de sus integrantes.

La responsabilidad corresponde exclusivamente a la fuente y/o el autor del artículo o comentario en particular.

Boletín de la Comisión de Prevención de Lavado de Dinero y Anticorrupción

DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA CORRUPCIÓN

C.P. Y PCPLD GENARO ELISEO GÓMEZ MUÑOZ
INTEGRANTE DE LA COMISIÓN DE PREVENCIÓN DE LAVADO DE DINERO Y ANTICORRUPCIÓN DEL IMCP

La Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción (UNCAC), también conocida como la Convención de Mérida, por haber sido adoptada en esa ciudad de México, en diciembre de 2003, entró en vigor el 14 de diciembre de 2005, al reunir las 30 ratificaciones requeridas. Actualmente, está integrada por 184 estados miembros y sus objetivos son:

- Adoptar medidas para prevenir y combatir más eficaz y eficientemente la corrupción, así como el fortalecimiento de las normas existentes.
- Fomentar la cooperación internacional y la asistencia técnica en la prevención y la lucha contra la corrupción.
- Promover la integridad, la obligación de rendir cuentas y la debida gestión de los asuntos y bienes públicos.

El 9 de diciembre se celebra el Día Internacional Contra la Corrupción y como todos los años la comunidad en general se pregunta qué hacer para luchar contra la corrupción.



Las sociedades tienen sueños y aspiraciones, pero la corrupción erosiona el tejido social, frena el progreso y priva de oportunidades educativas, perspectivas laborales, participación en la vida pública, éxito en los deportes y acceso a la atención sanitaria y otros servicios esenciales.

Además, contribuye a la degradación ambiental y la destrucción del clima.

Nuestro mundo enfrenta numerosos desafíos, tragedias, desigualdades e injusticias, muchas de las cuales están vinculadas a la corrupción.

Aunque es difícil obtener cifras sobre los costos económicos que genera la corrupción, en un informe de 2016 del Fondo Monetario Internacional (FMI) se estima que solo el costo que genera **el soborno oscila entre 1,5 y 2 billones de dólares por año.**

Esto representa pérdidas económicas de aproximadamente **2% del PIB mundial. Y, sin embargo, esto no considera el costo económico de todas las demás formas de corrupción.**

En su última publicación, el **Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción (CCC) 2023**, señala que el país con la puntuación más alta es Uruguay (6.99 sobre 10), seguido por Costa Rica (6.76), Chile (6.67), Perú (5.53), República Dominicana (5.42), Panamá (5.39), Argentina (5.07), Brasil (4.83), Colombia (4.78), Ecuador (4.68), Paraguay (4.61), **México** (3.87), Guatemala (2.86), Bolivia (2.56) y Venezuela (1.46).

Guatemala y Venezuela tuvieron cada uno descensos sustanciales en sus puntuaciones generales. Guatemala y México son los dos únicos países cuyas puntuaciones generales han disminuido cada año desde que se publicó el Índice por primera vez en 2019.





A pesar de que en México hubo un incremento en el presupuesto para las instituciones anticorrupción bajo el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) para 2023, el programa sigue enfrentando desafíos de implementación. El Ejecutivo de la Presidencia se mantuvo crítico de este mecanismo e introdujo una iniciativa para eliminar su Secretaría Ejecutiva.

Las autoridades investigaron un caso relacionado con el presunto desfalco de cientos de millones de dólares de la agencia mexicana para la seguridad alimentaria (Segalmex) entre 2019 y 2021.

La corrupción sigue siendo una de las principales preocupaciones de la sociedad.



La sociedad debe exigir rendición de cuentas y participar en las iniciativas contra la corrupción.

Para promover eficazmente una cultura de integridad en los sectores público y privado y formar una generación que se enfrente a la corrupción, la educación es fundamental, pues enseña valores de transparencia, rendición de cuentas e integridad desde una edad temprana.





Al promover la integridad y el comportamiento ético dentro de sus círculos sociales y desafiar la corrupción en pequeña escala comunitaria, los jóvenes pueden impulsar cambios significativos.

Además, pueden desarrollar soluciones innovadoras para abordar la corrupción a escala global.

Los jóvenes, expertos en tecnologías, pueden aprovechar estas como *blockchain* (cadena de bloques), inteligencia artificial, plataformas en línea, redes sociales y aplicaciones innovadoras para mejorar la transparencia, aumentar el acceso a la información y crear herramientas que faciliten la denuncia anónima de prácticas corruptas.

La lucha contra la corrupción conduce a una sociedad más justa y transparente en la cual los jóvenes tienen las mismas oportunidades de alcanzar sus sueños. Este esfuerzo genera confianza en las instituciones e inspira a la próxima generación a contribuir activamente a la creación de un futuro mejor.

Estamos a tiempo de entregarle a la sociedad, sobre todo a los jóvenes, estas herramientas para transformar el país y el mundo.

LINK

https://www.americasquarterly.org/wp-content/uploads/2023/06/CCC_2023_Reportaje_Espanol.pdf folivia (2.56) y Venezuela (1.46).

<https://www.imf.org/en/Publications/Staff-Discussion-Notes/Issues/2016/12/31/Corruption-Costs-and-Mitigating-Strategies-43888>

<https://www.gob.mx/sfp/documentos/convencion-de-las-naciones-unidas-contra-la-corrupcion-onu>

